

Informaciones

Acontecimientos

VI Jornadas de la Asociación Española de Personalismo Nota post-congreso

Recientemente, los días 12 y 13 de marzo de 2010, se han celebrado en la Universidad San Pablo CEU de Madrid las VI Jornadas de la Asociación Española de Personalismo (AEP), un foro abierto en el que se ha reflexionado sobre el tema: «¿Quién es Dios? La percepción contemporánea de la religión».

El Presidente de la Asociación, Juan Manuel Burgos, abrió este congreso internacional, en el que han asistido profesores e investigadores de España, Polonia, Chile, Guatemala, Argentina, Marruecos y Japón, con un análisis cultural sobre el Cristianismo en la España contemporánea, destacando la ausencia de una cultura capaz de impregnar la sociedad, siendo ésta la causa de haber pasado de una superficial adhesión cristiana durante la mayor parte del s. XX y la aún más superficial actitud actual de rechazo o de desatención sistemática hacia la religión.

Tres mesas redondas: «¿Por qué la religión?», «La religión en el espacio público: el debate contemporáneo» y «Vivir la religión: el influjo del medio» completaron, junto con la primera sesión de comunicaciones, el primer día.

Preguntarse por el hecho religioso pertenece a cualquier ser humano porque la vivencia de la religión es una dimensión más de la persona. Sin embargo, por un curioso fenómeno, se ha asociado en el mundo occidental, desde la Ilustración, vivencia religiosa con una patología. En este sentido, la ponencia principal de Aquilino Polaino (catedrático de Psicopatología de la Universidad San Pablo CEU) analizaba la posibilidad de compatibilizar psicoterapia y religión, y la primera mesa redonda del sábado trataba del tema «mente y religión».

Pero a un congreso filosófico sobre Dios se ha venido también a buscar respuestas. Y en este contexto, algunos autores personalistas contemporáneos tienen palabras autorizadas para responder a la cuestión sobre Dios, entre ellos Robert Spaemann, Gabriel Marcel y María Zambrano, como se mostró en la mesa redonda «Perspectivas personalistas sobre la religión».

Por último, tras una segunda e intensa mesa de comunicaciones, se reflexionó sobre el tema *¿cómo representar a Dios?* A esta pregunta, tanto la arquitectura contemporánea como el cine tienen interesantes respuestas que ofrecer, como nos mostraron Etsuro Sotoo, el actual escultor-jefe de la Sagrada Familia, y Juan Orellana, director del Departamento de Cine de la Conferencia Episcopal Española.

El profesor Alfonso López Quintás cerraba el congreso ofreciendo a los presentes una reflexión sobre esa realidad que explica la relación entre persona y Dios: el *encuentro*.

Una última sorpresa se anunció al finalizar estas VI Jornadas: la AEP trasladará su congreso próximo, en el verano de 2011, a Guatemala, donde dedicaremos intensos días para pensar juntos sobre el tema: *Personalismo y psicología*.

Nieves Gómez Álvarez

En el ochenta cumpleaños del profesor Heinrich Beck

El día 7 de noviembre de 2009, el gran auditorio de la Markushaus de Bamberg (Baviera) acogía a un nutrido grupo de profesores, antiguos alumnos, amigos y parientes reunidos para homenajear al profesor Heinrich Beck en su ochenta cumpleaños. Beck es profesor emérito de la Universidad Otto-Friedrich de Bamberg, profesor titular y honorario en otras seis universidades de Europa y América, doctor honoris causa por la de Buenos Aires y miembro de varias academias. Centro y clave de su pensamiento filosófico es una ontología trinitaria, inspirada sobre todo en Tomás de Aquino y en Hegel y abierta a la fe cristiana. La estructura dinámica trimembre de la realidad, siempre subrayada por él, distingue y enlaza los dominios particulares del ser. Así es como llega a una concepción del ser que no afirma ni el monismo absoluto ni el pluralismo absoluto, sino que más bien se sitúa en una posición intermedia entre ambos afirmando una semejanza gradual (analogía) en relación de cambio y confrontación (diálogo).

La obra de Heinrich Beck es vastísima y de ella hemos dado cuenta varias veces en las páginas de nuestra revista. Además, él es un impulsor del diálogo y la paz a través de su proyecto de investigación titulado «Paz creativa por el encuentro de las culturas del mundo», desarrollado a nivel internacional. No es extraño que el discurso encomiástico pronunciado en Bamberg por el profesor Erwin Schadel lo homenajeara como «cosmopolita de lo más cristalino» y «Néstor de la filosofía intercultural». También el profesor Alfred Hierold, ex rector de la Universidad de Bamberg, señaló el influjo de Beck en Sudamérica, donde el *beckismo* es ya un concepto en algunos círculos. Precisamente allí tomó inspiraciones decisivas en su pensamiento, como la recabada de la obra de Ismael Quiles.

Hablaron asimismo en el evento el profesor austriaco Hanns Pichler y el profesor Tsugio Mimuro, de la Universidad de Tokio, el senador checo Karel Floss y el profesor Arnulf Rieber, antiguo asistente de Beck que evocó los acontecimientos de mayo del 68 y el experimento de la «lección-diálogo» que entonces emprendió el insigne profesor.

La celebración era el marco escogido para presentar un volumen de homenaje que ha cuidado Erwin Schadel reuniendo escritos seleccionados de Heinrich Beck. Se titula *Ontologie – Analogie – Trinität. Ausgewählte Beiträge und Aufsätze des Autors zu seinem 80. Geburtstag* (Ontología – Analogía – Trinidad. Contribuciones y ensayos escogidos del autor para su 80 cumpleaños). De él esperamos ofrecer una reseña en los próximos meses. La edición de este volumen, junto al hecho de que Heinrich Beck ha sido nombrado en España académico correspondiente de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, representa un aviso a la atención cultural y filosófica de nuestro país. Han pasado ya muchos años desde que la antigua colección de filosofía de la Editorial Gredos publicó aquel libro, *El Dios de los sabios y de los pensadores*, y la Universidad de Navarra acometió la traducción de *El ser como acto*. La obra de Heinrich Beck ha conocido desarrollos en la línea de un saber no sólo del intelecto, sino, como él mismo dijo en el homenaje, del corazón. Una obra que da cuenta de sus palabras finales en aquel acto: «La existencia humana no significa ni absoluta oscuridad (completa incertidumbre, por tanto), ni absoluta claridad. Vivimos en claroscuro y podemos esforzarnos para que la realidad se haga más clara».

José Luis Caballero Bono

Próximas reuniones y congresos

I Congreso Ibero-Asiático de hispanistas Siglo de Oro (e Hispanismo general). Delhi (India), 9 al 12 de noviembre 2010. Información: www.unav.es/congreso/ciahso/

III Congreso Internacional de Jóvenes Investigadores en Filosofía: «Emergencias del mundo contemporáneo». Madrid, 27 al 29 de octubre 2010. Información: <http://asociaciontales.wordpress.com/>

II Congreso Ciencias, Tecnologías y Culturas: «La filosofía latinoamericana y su historia: balances, debates y proyecciones». Santiago de Chile, 24 de octubre al 1 de noviembre 2010.